

I Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología
XVI Jornadas de Investigación Quinto Encuentro de Investigadores en Psicología
del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos
Aires, 2009.

Estudio sobre delitos sexuales: ¿es posible la construcción de un perfil psicológico del autor?.

Sarmiento, Alfredo José, Puhl, Stella Maris, Siderakis, Melina
y Oteyza, Gabriela.

Cita:

Sarmiento, Alfredo José, Puhl, Stella Maris, Siderakis, Melina y Oteyza, Gabriela (2009). *Estudio sobre delitos sexuales: ¿es posible la construcción de un perfil psicológico del autor?. I Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVI Jornadas de Investigación Quinto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-020/457>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eYG7/ebP>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

ESTUDIO SOBRE DELITOS SEXUALES: ¿ES POSIBLE LA CONSTRUCCIÓN DE UN PERFIL PSICOLÓGICO DEL AUTOR?

Sarmiento, Alfredo José; Puhl, Stella Maris; Siderakis, Melina; Oteyza, Gabriela
Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires

RESUMEN

Los delitos sexuales son un problema mundial que se constituye en un complejo fenómeno resultante de una combinación de factores individuales, familiares y sociales. Según datos estadísticos la denuncia de delitos sexuales ha tenido un incremento en los últimos años convirtiéndose en una problemática alarmante. Esto ha llevado a un renovado interés de los profesionales de la salud en el diseño e implementación de políticas multidisciplinares de prevención e intervención con el objetivo de dar respuestas adecuadas a esta temática de gran complejidad. La presente investigación parte de la siguiente hipótesis: las características sociocriminológicas y los indicadores psicológicos difieren entre los sujetos imputados de delitos sexuales, por lo tanto, no se puede afirmar la posibilidad de un perfil psicológico específico. No obstante el objetivo es establecer las variables sociodemográficas y psicológicas más relevantes en sujetos imputados de delitos sexuales. La muestra se conforma de 60 casos de sujetos imputados en delitos sexuales en un Departamento Judicial del conurbano bonaerense y en período de un año. La muestra se conformó con expedientes en los cuales los imputados fueron evaluados por peritos psicólogos y se les administró todas las técnicas de evaluación seleccionadas.

Palabras clave

Delitos sexuales Pericia psicológica

ABSTRACT

STUDY ON SEXUAL OFFENSES: IS IT POSSIBLE CONSTRUCTION OF A PSYCHOLOGICAL PROFILE OF THE AUTHOR?

The sexual crimes are a world-wide problem that is constituted in a complex resulting phenomenon of a combination of individual, familiar and social factors. According to statistical data the denunciation of sexual crimes has been an increase in the last years old becoming problematic an alarming one. This has taken to a renewed interest of the professionals of the health in the design and implementation of multidisciplinary policies of prevention and intervention with the aim of giving answers adapted to this thematic one of great complexity. The present investigation leaves from the following hypothesis: the sociocriminológicas characteristics and the psychological indicators differ between the imputed subjects of sexual crimes, therefore, the possibility of a specific psychological profile cannot be affirmed. Despite the objective it is to establish the more excellent sociodemographic and psychological variables in imputed subjects of sexual crimes. The sample is satisfied of 60 cases of subjects imputed in sexual crimes in a Judicial Department of the Buenosairean conurbano and in period of a year. The sample was satisfied to files in which the imputed ones were evaluated by skillful psychologists and it administered all the selected techniques to them of evaluation.

Key words

Sexual offences Forensics psychological

Los delitos sexuales, y más específicamente el abuso sexual infantil, son un problema mundial que esta presente de una u otra forma en todas las culturas y sociedades, constituyendo un com-

plejo fenómeno resultante de una combinación de factores individuales, familiares y sociales. Según datos estadísticos el reporte de delitos sexuales ha tenido un incremento en los últimos años convirtiéndose en una problemática de gran relevancia en nuestro país. A su vez produce una gran alarma social, la que se refleja periódicamente a través de los medios de comunicación. Esto ha llevado a un renovado interés en los profesionales de la salud a través de investigaciones y de formación específica que permita contribuir en el diseño e implementación de políticas multidisciplinares de prevención e intervención con el objetivo de dar respuestas adecuadas a una temática de gran complejidad como los delitos sexuales.

Es así como profesionales de distintas especialidades presenciamos una extensa discusión en relación a la posibilidad o no de establecer un perfil psicológico del abusador, lo cual de establecerse permitiría la rápida identificación del potencial abusador pudiéndose actuar de este modo en forma preventiva. No obstante reducir la figura del abusador a un perfil implicaría una simplificación y una posición reduccionista de la temática.

Revisando la bibliografía disponible hallamos diferentes modelos y teorías que dan una explicación a las causas que motivarían a un sujeto a cometer delitos contra la integridad sexual. Estos modelos podemos concentrarlos en dos grandes grupos: modelos unifactoriales y modelos multifactoriales.

MODELOS UNIFACTORIALES

- **Modelos Biológicos:** plantea como causas principales factores genéticos y modificaciones de los niveles hormonales.
- **Modelos Psiquiátricos:** se focaliza en la existencia de características patológicas.
- **Modelo Psicológico:** se pone el énfasis en los conflictos y trauma de de la infancia no resueltos.
- **Modelos Feministas:** el eje está puesto en las diferencias de poder que existe en las familias patriarcales tradicionales.
- **Modelos Cognitivos conductuales:** se enfatiza en experiencias tempranas de condicionamiento, así como en el aprendizaje social.

Modelo Sistémico: el delito sexual es visto como consecuencia de un sistema familiar problemático.

2.- MODELOS MULTIFACTORIALES

- **Modelo Multisistémico:** se identifican factores socioambientales, factores de la familia de origen, factores psicológicos individuales y factores del sistema familiar. El interjuego de estos cuatro factores permitirían explicar los delitos sexuales.
- **Modelo de las cuatro precondiciones:** para que el delito sexual se produzca deben darse las siguientes precondiciones: 1) motivación (por experiencias traumáticas infantiles, incapacidad de relacionarse), 2) Bloqueo de los inhibidores internos, 3) Bloqueo de inhibidores externos, 4) Vulnerabilidad del niño/a.

No obstante los modelos existentes la tendencia en la actualidad es considerar una perspectiva multifactorial en donde las causas de los delitos sexuales se nos presentan como un problema complejo en donde intervienen diferentes factores para su ocurrencia.

MARCO TEÓRICO

En materia de delitos sexuales, la prueba psicológica se constituye en una evidencia relevante para la investigación judicial, observándose en la actualidad una creciente demanda desde el sistema de Justicia penal, civil y familiar, por intervenciones profesionales que auxilien la tarea judicial. Probablemente, la mayor cantidad de evaluaciones periciales psicológicas que el sistema de justicia demanda en el ámbito penal, corresponden a causas por delitos sexuales, tanto de víctimas como de imputados, pruebas que pasan a ser un elemento central de la investigación judicial en el contexto de la ausencia de evidencia física que caracteriza estos delitos.

Dentro de este nuevo escenario de ejercicio profesional, han surgido también nuevas problemáticas a enfrentar, entre éstas: la validez de la prueba psicológica y psiquiátrica como forma de la acreditación de su ocurrencia; la capacidad de los niños para dar testimonio fiable de sus experiencias abusivas; la sugestionabilidad de los niños y su tendencia a la fabulación; la tendencia a la

simulación de los imputados; la validez y confiabilidad científica de las metodologías utilizadas, entre otras. La respuesta a estas preguntas, sólo pueden generarse a partir de la formación especializada en la problemática de las agresiones sexuales.

En este sentido, el peritaje psicológico en delitos sexuales se constituye en un ámbito de subespecialidad dentro de la Psicología y Psiquiatría Forense. Además de la formación general en el área forense, se requiere una sólida formación teórico-práctica acreditada que incluya el conocimiento de la problemática de las agresiones sexuales, su fenomenología, sus causas, sus consecuencias y la psicopatología asociada, como condición necesaria y exigible a todo perito que se desempeñe en el ámbito de la pericia psicológica en agresiones sexuales.

La Ley 25.087, sancionada en 1999, la cual modifica los artículos 119, 120, 125, 125 bis del Código Penal, nos brinda el marco legal regulatorio de los delitos contra la integridad sexual en donde se establecen como tipo penales el abuso sexual, el abuso agravado por la situación de convivencia con un menor de 18 años, abuso sexual con acceso carnal agravado por el vínculo y el abuso sexual con acceso carnal seguido de muerte, contemplándose diferentes tiempos de condena según el delito cometido.

METODOLOGÍA

El estudio se define como descriptivo y correlacional, en un diseño de investigación no experimental transversal. Es de tipo descriptivo puesto que se intentará conocer y describir las variables sociodemográficas y psicológicas que se alteran. Para ello se ha utilizado como técnicas de evaluación Entrevistas semiestructuradas, Test de Bender, HTP con encuesta, Dos personas con relato, Persona Bajo la lluvia, Desiderativo. Se trata de un diseño no experimental ya que es una investigación sistemática y empírica, en la cual las variables en estudio, se han presentado en forma natural en los sujetos. El criterio de temporalidad es transversal dado que la recolección de la información se realizó en un momento dado (Hernández y cols., 1998). Asimismo se define como correlacional, pues se intenta medir el grado de relación existente en dos o más variables (Hernández et al., 1998).

HIPÓTESIS DE TRABAJO

Las características sociocriminológicas y los indicadores psicológicos diferirán entre los sujetos imputados de delitos sexuales, por lo tanto, no se puede afirmar a pre cup un perfil psicológico específico en los sujetos que cometen delitos sexuales.

OBJETIVOS DE LA INVESTIGACIÓN

Objetivo General

Establecer las variables sociodemográficas y psicológicas relevantes en sujetos imputados de delitos sexuales.

Objetivos Específicos

- Evaluar si presentan Trastorno de la Identidad Sexual, según la clasificación del DSM IV, los sujetos imputados de delitos sexuales.
- Indagar la existencia o no de un perfil psicológico en sujetos imputados de delitos sexuales.
- Determinar si existen diferencias o no en las diferentes variables sociodemográficas y psicológicas en los sujetos imputados de delitos sexuales.

UNIVERSO Y MUESTRA

El universo del estudio corresponde a expedientes de delitos sexuales iniciados desde Septiembre de 2007 a Agosto 2008. La muestra se compuso por aquellos expedientes en los cuales los sujetos imputados fueron evaluados por peritos psicólogos y que se le hayan administrado todas las técnicas de evaluación seleccionadas.

La muestra se conforma de 60 casos de sujetos imputados en delitos sexuales en la Departamental Quilmes

VARIABLES

Se han considerado para el presente estudio variables psicológicas y sociodemográficas.

Las categorías y variables psicológicas utilizadas son: 1) Afectividad, 2) Inteligencia, 3) Estructura Yoica, 4) Mecanismos de defensa, 5) Adaptación a la realidad, 6) Regulación de impulsos, 7) Relaciones interpersonales, 8) Modalidad Víncular, 9) Conductas

adictivas

Las variables sociodemográficas evaluadas son: a) Edad, b) Sexo, c) Nacionalidad, d) Escolaridad, e) Estado Civil, f) Antecedentes penales, g) Tipo de abuso, h) sexo de la víctima.

RESULTADOS

- El 31% de los imputados se encuentran en la franja de edad de 30-35 años
- El 53% presenta un nivel de inteligencia inferior.
- Un 33% muestra una adecuada estructuración yoica.
- El 81% de los evaluados presentan una adecuada adaptación a la realidad.
- El 95% de los imputados no presentan antecedentes penales
- El 50% de los imputados por delitos sexuales no presentan conductas adictivas
- El 80 % de los sujetos de la muestra han mostrado disfuncionalidad en sus familias de origen.
- El 100% de los imputados son de sexo masculino
- El 36% presenta inmadurez afectiva
- El 35% tiene estudios primarios completos, el 3% secundario completo y un 6% poseen estudios terciarios.
- El 25% de los sujetos esta casado y el 31% presenta una unión de hecho
- Un 48% de los evaluados manifiestan relaciones interpersonales estables, siendo un 21% los que presentan inestabilidad en las relaciones.
- Un 51% presenta una modalidad vincular dependiente.
- Un 90% de las víctimas son de sexo femenino

CONCLUSIONES

Los resultados obtenidos permiten afirmar que efectivamente tal como se ha planteado en la hipótesis existen diferentes características sociocriminológicas como así también indicadores psicológicos entre los sujetos imputados de delitos sexuales pertenecientes a la muestra investigada, por lo tanto, no se puede afirmar a priori un perfil psicológico específico.

Adicionalmente es relevante recordar que la muestra seleccionada no es representativa de la población total de procesados por delitos sexuales, por lo que cualquier intento de inferencia de los resultados sería incorrecto, pues presentaría las diferencias propias de un muestreo no probabilístico.

A pesar de todas estas limitaciones, consideramos que las diferencias encontradas entre los sujetos evaluados justifica el generar estrategias de intervención pericial que hagan que el actuar del psicólogo en el proceso penal judicial logre llevar a su más alto nivel la verdad jurídica.

BIBLIOGRAFÍA

- ACHAVAL, A. Delito de Violación. Ed. Abeledo-Perrot, Buenos Aires, 1979
Código Penal de la Nación Argentina. Ed. Abeledo Perrot.
- DELGADO BUENO, S. Psiquiatría Legal y Forense. Ed. Colex, España, 1995
- EDWARDS, C.E. Delitos contra la Integridad sexual Ed. Depalma Bs As 1999
- HERNÁNDEZ SAMPIERI y cols. Metodología de la Investigación. Ed. Mc Graw - Hill Interamericana, México, 2002
- KARPMANN, B. El crimen sexual, sus motivaciones. Ed. Hormé, Buenos Aires, 1972
- KARPMANN, B. El delito y los delincuentes sexuales. Ed. Hormé, Buenos Aires, 1972
- QUEROL, S.; CHAVES PAZ, M. Test de la persona bajo la lluvia. Adaptación y aplicación. Ed. Lugar, Buenos Aires, 2006
- ROMI, J. C. Reflexiones sobre la conducta sexual delictiva. Rev. Argentina de Psiquiatría Forense Sexología y Praxis. 2 (2): 117-130, 1995
- SARMIENTO, A.; VARELA, O.; PUHL, S.M.; IZCURDIA, M. A La Psicología en el Campo Jurídico. E.C.U.A, Buenos Aires, 2005